Apreciaciones y Juicios Críticos

PERUANOS JUZGADOS EN EL EXTRANJERO

ROBERTO MAC-LEAN Y ESTENOS EN LA SOCIOLOGIA MODERNA

Bajo este epígrafe, el Catedrático de Sociología de la Facultad de Derecho, en la Universidad de Recife, Brasil, Dr. Pinto Ferreira, en el último número de la Revista de esa Universidad, correspondiente a noviembre de 1948, publica el estudio que reproducimos a continuación:

La sociología, en su acepción amplia puede ser conceptuada como una ciencia de la sociedad. Esta idea fundamental es sustentada por profesionales de alta valía en el campo científico, especialmente por el sociólogo polonés Stanislaw Warynski, en su obra "Die Wissenschaft von der Gesellchaft" (Bern, 1944) y por los norteamericanos Summer y Keller en su monumental "The Science of Society".

Las distintas mudanzas realizadas en la profundidad de la vida colectiva han determinado, a su vez, diversas transformaciones en las corrientes sociológicas. De ahí la certeza de Georges Gurvitz cuando, en su "Cahiers internationaux de sociologie" sostiene que "la sociología es una ciencia que da saltos o cuando menos fluctúa en cada crisis social de alguna importancia". Comprueban este punto de vista rigurosas especulaciones del profesor Geiger, en su "Soziologie" al verificar cuatro acepciones básicas del vocablo "sociología" que le permiten discriminar las grandes perspectivas de la vida colectiva.

En un primer ángulo de interpretación, la sociología aparece como una "Sociosofía" (Soziosophie), doctrina especulativa de la sociedad o filosofía social de contenido normativo; tendencia representada por Platón, Aristóteles, San Agustín, Santo Tomás de Aquino, Maquiavelo, Grotius, Locke, Hume, Rousseau, Hegel; y de un manera más refinada, por la sociedad filosófica de Spann, Freyer y Max Scheler.

En consonancia con una nueva modalidad de apreciación, la Sociología es considerada como una doctrina evolucionista de la sociedad, aspirando a descubrir las leyes generales generadoras de la vida social. Representantes simbólicos de esta concepción son las figuras impresionantes de Bacon, Vico, Condorcet, Comte, Spéncer, Taine, Lamprecht, Spengler, Breysig, Wundt y Marx.

Nuevo miraje ideológico —el de Max Weber y Oppenheimer— comprende a la sociología como una enciclopedia social, síntesis de las ciencias sociales, tentativa a realizar una sociología sintética.

Evidentemente no cabría aquí dilucidar con absoluto rigor esa clasificación de los sistemas sociológicos; pero actualiza el problema un reciente libro publicado por el eminente sociológo latino-americano Roberto Mac-Lean y Estenos, titulado "Sociología Integral", voluminosa edición de más de novecientas páginas. Catedrático de Sociología de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos de Lima, Perú, la figura intelectual de Mac-Lean ha adquirido proyecciones internacionales con sus profundos y extensos trabajos como son sus obras "Sociología", "Sociología Peruana" y "Sociología Educacional del Perú", en todos los cuales surge como un investigador erudito y un tratadista admirable, servido de altas dotes intelectuales y con un conocimiento extraordinario concerniente a los problemas que él debate con notable capacidad científica.

La posición ocupada por el eminente sociólogo peruano se orienta en el sentido de una indagación científica y positiva, en una superación espiritual sobre las dicotomías. Así, él afirma: "Las ciencias sociales particulares dividen al mundo social y la Sociología restituye la unidad. Las primeras forman el análisis; las segundas, la síntesis, que elabora, con materiales propios, las conclusiones de las disciplinas particulares".

Nuevo ángulo visual de excepcional importancia es el que proporciona la interpretación del profesor Mac-Lean y Estenos al concebir, en esa forma, a la Sociología como una ciencia positiva de contenido histórico, salvando así acertadamente el problema planteado por el viejo dualismo de las ciencias naturales contra las ciencias culturales. Por eso él esquematiza: "Frente a la realidad vital unitaria, no es posible seguir sustentando el dualismo teórico entre la naturaleza y espíritu. Ambos integran el fenómeno social que resultaría inexplicable por la acción aislada y exclusiva de cualquiera de esos factores".

Esiribado en esas consideraciones fundamentales y previas, el famoso maestro de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos pasa a indagar, en su voluminoso tratado, los problemas del método sociológico y de las leyes sociales, esclareciendo también el debatido tema de las relaciones de la Sociología con las demás disciplinas científicas.

Enfoca luego el profesor Mac-Lean, con rotundo acierto, el difícil problema de la formación y desenvolvimiento de la ciencia social, distinguiendo en ellas tres etapas: la pre-sociológica o pre-comteana; la que se llena com la obra de Comte, fundador de la Sociología; y la que está constituída por las múltiples escuelas o tendencias que surgen después de la muerte de Comte. En este último período evolutivo, que seguramente es el más importante de todos, discrimina el profesor Mac-Lean y Estenos, con extraordinario espíritu de análisis y de crítica las siguientes directrices básicas o tendencias fundamentales de interpretación de los fenómenos sociales: la escuela mecanicista, la sociología biológica, el psicologismo, las concepciones bío-sico-sociológicas, el racismo, la Sociología geográfica, el evolucionismo, la teoría de los círculos culturales, las escuelas socialistas, el comunismo y el fascismo.

Conjuntamente con esta magnifica indagación, agrega el profesor Mac-Lean y Estenos el más amplio y completo estudio sobre el movimiento sociológico contemporáneo, con una exposición "up-to-date" concerniente a la nueva sociología francesa, alemana, italiana e inglesa, así como la trayectoria fundamental del movimiento sociológico norteamericano, la sociología latino-americana y una visión panorámica respecto a las investigaciones sociológicas en Asia.

las investigaciones sociológicas en Asia.

Siguiendo la sólida estructura de su obra, Mac-Lean analiza luego, en dos capítulos magistrales y amplísimos, los temas fascinantes de la distancia social y de las fuerzas colectivas, forjando, con gran riqueza de documentación una síntesis unitaria de los contenidos sociales. Estos dos capítulos magistrales se nivelan con lo mejor que se haya escrito sobre este aspecto sociológico hasta el presente. No conocemos nada que se le aventaje.

Digna también de una mención altamente honrosa en el campo de las ciencias es la solución que aporta el eminente sociólogo peruano para evitar el desmoronamiento de la sociedad contemporánea. Tocando con gallardía este impresionante tema el profesor Mac-Lean y Estenos desenvuelve su doctrina en torno a este concepto básico: "Vivimos —dice él— horas de intensas inquietudes y graves problemas. Afrontemos esta crisis de organización y renovemos, con nuevos conceptos, la ciencia del gobierno, tal cual lo viene haciendo el instinto previsor de casi todas las colectividades en ese proceso histórico que está en marcha". Y el sociólogo completa su pensamiento, evangelizando un nuevo tipo de democracia: "La democracia política corresponde a un siglo, como

el pasado, lleno de preocupaciones políticas. El siglo presente es el de los problemas sociales y económicos que jamás podrán ser resueltos acertadamente con un criterio político. De ahí surge la necesidad de una democracia económico social, que, lejos de ser el trasunto de los pugilatos políticos, sea una representación auténtica de todas las fuerzas vivas de la nacionalidad".

Indudablemente se trata de un empeño trascendental de una nueva técnica en la estructura social. Este empeño tiene ya múltiples y muy interesantes expresiones en algunos hombres de ciencia, entre otros el profesor Fairchild, Hayakawa y sobre todo Alfred Korzybski, esperanzados en construír sobre las ruinas de una época agonizante una sociedad nueva y más serena, una sociedad mejor que la actual.

Pinto Ferreira,

Profesor de la Facultad de Derecho, Universidad de Recife, Brasil.

Biblioteca de Letras «Jorge Puccinelli Converso»